

## ACTA DE LA TRIGÉSIMA SEXTA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO CIUDADANO DE LA DEFENSORÍA DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL PUEBLO DE OAXACA.

26 DE MAYO DEL 2015

**EL CONSEJERO PRESIDENTE, ARTURO PEIMBERT CALVO** SOLICITA A LA SECRETARIA TÉCNICA TOMAR LISTA DE ASISTENCIA. LA SECRETARIA TÉCNICA **SYLVIA BUSTAMANTE ARREOLA**, PROCEDE AL PASE DE LISTA DE ASISTENCIA EN ORDEN ALFABÉTICO: CIUDADANA MARTHA JULIA AVENDAÑO CÓRDOVA, CIUDADANO HÉCTOR LORENZO ESTRADA, CIUDADANO PEDRO MATÍAS ARRÁZOLA, CIUDADANA SARA PILAR MÉNDEZ MORALES, CIUDADANO ARTURO DE JESÚS PEIMBERT CALVO, CIUDADANO JOSÉ BERNARDO RODRÍGUEZ ALAMILLA. HAY QUÓRUM SEÑOR PRESIDENTE. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT**, SIENDO LAS 10 HORAS CON 05 MINUTOS DA POR INICIADA LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO CIUDADANO CORRESPONDIENTE AL MES DE MAYO DEL 2015. SOLICITA A LA SECRETARIA TÉCNICA SOMETA A CONSIDERACIÓN DE LAS Y LOS CONSEJEROS EL ORDEN DEL DÍA. **LA SECRETARIA TÉCNICA SYLVIA BUSTAMANTE ARREOLA**. SE SOMETE A LA CONSIDERACIÓN DE LAS SEÑORAS Y SEÑORES CONSEJEROS EL SIGUIENTE ORDEN DEL DÍA 1. LISTA DE ASISTENCIA Y DECLARACIÓN DEL QUÓRUM. 2. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 3. APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR. 4. PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA DE TRABAJO INTEGRAL EN MUNICIPIOS, POR LA LIC. IRMA GONZÁLEZ ESPINOZA, COORDINADORA GENERAL DE FOMENTO A LA CULTURA DE LOS DERECHOS HUMANOS. 5. PRESENTACIÓN DE LA PROPUESTA DE INICIATIVA DE LEY SOBRE DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD QUE TRABAJÓ LA DEFENSORÍA EN COORDINACIÓN CON DIVERSAS INSTITUCIONES Y ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL. LA CUAL FUE PRESENTADA LA CONGRESO DEL ESTADO, POR EL LIC. JOSÉ JUAN JULIÁN, DIRECTOR DE POLÍTICAS PÚBLICAS. 6. ASUNTOS GENERALES. LOS QUE ESTÉN POR SU APROBACIÓN SÍRVANSE LEVANTAR LA MANO. ES APROBADO POR UNANIMIDAD. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** SOLICITA SE CONTINÚE CON EL SIGUIENTE PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA. **LA SECRETARIA TÉCNICA SYLVIA BUSTAMANTE ARREOLA**. **EL PUNTO 3 DE LA ORDEN DEL DÍA ES APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR** LA CUAL LES FUE ENVIADA CON ANTERIORIDAD A CADA UNA DE LAS SEÑORAS Y SEÑORES CONSEJEROS, PARA SU REVISIÓN Y COMENTARIOS. SOLICITA QUE LOS QUE ESTÉN POR SU APROBACIÓN, SE SIRVAN LEVANTAR LA MANO. ES APROBADA POR UNANIMIDAD. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** SOLICITA A LA SECRETARIA TÉCNICA SE CONTINÚE CON EL SIGUIENTE PUNTO DEL ORDEN DÍA. **LA SECRETARIA TÉCNICA SYLVIA BUSTAMANTE ARREOLA**. **PUNTO 4. PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA DE TRABAJO INTEGRAL EN MUNICIPIOS, POR LA LIC. IRMA GONZÁLEZ ESPINOZA, COORDINADORA GENERAL DE FOMENTO A LA CULTURA DE LOS DERECHOS HUMANOS**, A QUIEN SE SOLICITA PASAR A LA MESA PARA PRESENTAR SU INFORME. **LA LIC. IRMA GONZÁLEZ ESPINOZA** DA LECTURA AL PROGRAMA DE TRABAJO INTEGRAL EN MUNICIPIOS, EL CUAL SE ADJUNTA A LA PRESENTA ACTA COMO **ANEXO 1**. UNA VEZ CONCLUIDA LA LECTURA LA LIC. IRMA GONZÁLEZ COMENTA QUE SE TIENEN OTRAS ACTIVIDADES QUE SE ENCUENTRAN EN PROCESO DE LLEVARSE A CABO Y UNA RECIENTE QUE SE LLEVO A CABO EN EL MUNICIPIO DE TLAXIACO EN DONDE SE REALIZO UN FORO DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES Y UN PROGRAMA SOBRE EL TEMA DE LA DISCRIMINACIÓN Y RACISMO, ASÍ COMO UNA PROPUESTA EN EL MUNICIPIO SOBRE LOS DERECHOS PARA LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD QUE SE LLEVARÁ A CABO EN EL MES DE JUNIO. TAMBIÉN CON EL PRESIDENTE MUNICIPAL DE LA VILLA DE TUTUTEPEC CON UN FORO SOBRE MEDIO AMBIENTE, QUE FUERON ACUERDOS DE LAS SESIONES REALIZADAS EN DICHAS REGIONES. MANIFIESTA QUE NO ES FÁCIL LOGRAR ESTOS ENLACES CON MUNICIPIOS. AGRADECE A SU EQUIPO DE TRABAJO A TRAVÉS DE LAS 2 DIRECCIONES QUE DEPENDEN DE ESA COORDINACIÓN GENERAL. SE PREGUNTA A LAS Y LOS CONSEJEROS SI TIENEN ALGÚN COMENTARIO QUE HACER AL RESPECTO. **EL CONSEJERO HÉCTOR**

## Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca

---

**LORENZO ESTRADA** MANIFIESTA QUE ÉL HA SIDO TESTIGO DEL TRABAJO QUE SE HA REALIZADO EN LA COORDINACIÓN DE FOMENTO POR PARTE DE LA LIC. IRMA, A PESAR DE LAS LIMITACIONES, EL CUAL HA VISIBILIZADO MUCHOS PROBLEMAS QUE SE TIENEN EN LOS MUNICIPIOS DEL ESTADO. SOLICITA QUE EN LA MEDIDA DE LO POSIBLE SE SENSIBILICE TAMBIÉN SOBRE LA VIOLACIÓN A LOS DERECHOS LABORALES DE LOS TRABAJADORES, LOS CUALES ESTÁN ESTANCADOS EN LOS MUNICIPIOS, YA QUE NO TIENEN LAS CONDICIONES LABORALES MÍNIMAS, NI CONTRATOS DE TRABAJO. COMENTA QUE LA LEY QUE REGULA EL TRABAJO EN EL ESTADO PARA EL GOBIERNO ESTATAL Y MUNICIPAL ES DE 1963 Y YA ESTÁ OBSOLETA. EXISTEN MUCHOS LAUDOS EN LA JUNTA DE LOS PODERES DEL ESTADO QUE SE ENCARGAN DE ESTOS PROCEDIMIENTOS DE CONCILIACIÓN Y SOLO EN EL MUNICIPIO DE OAXACA EXISTEN MAS DE MIL EXPEDIENTES QUE NO SE TOCAN NI SE VISIBILIZAN POR LO QUE REPRESENTAN. **EL CONSEJERO BERNARDO RODRÍGUEZ ALAMILA** COMENTA QUE RECONOCE EL TRABAJO QUE SE HA REALIZADO EN LA COORDINACIÓN DE FOMENTO A LA CULTURA DE LOS DERECHOS HUMANOS, YA QUE SON ESTOS GRANDES TEMAS LOS QUE SE DEBEN TOMAR EN CUENTA Y TRABAJAR DESDE LA AGENDA Y PERSPECTIVA DE LOS DERECHOS HUMANOS COMO SON LAS POLÍTICAS PÚBLICAS. LE PARECE MUY IMPORTANTE QUE SE ESTÉN RETOMANDO ESTOS TEMAS Y QUE SEAN LOS MUNICIPIOS A DONDE SE ESTÁN ENFOCANDO YA QUE SON LOS PRINCIPALES VIOLADORES DE DERECHOS HUMANOS. PREGUNTA SOBRE CUALES SON LOS PROCESOS DE EVALUACIÓN QUE SE ESTÁN APLICANDO PARA LAS ACTIVIDADES QUE ESTÁN LLEVANDO A CABO. TAMBIÉN PREGUNTA CUÁL ES LA PERCEPCIÓN DE LAS AUTORIDADES MUNICIPALES SOBRE ESTAS ACTIVIDADES, SI ES BIEN ACEPTADO O HA HABIDO ALGUNA RESISTENCIA POR PARTE DE ELLAS. OTRA PREGUNTA QUE HACE ES QUÉ ESTRATEGIA ESTÁN LLEVANDO EN LOS MUNICIPIOS QUE SE RIGEN POR LOS SISTEMAS NORMATIVOS INTERNOS QUE TIENEN UNA LÓGICA DISTINTA DE ABORDAJE Y DE PERCEPCIÓN EN CUANTO A LOS DERECHOS HUMANOS. TAMBIÉN PREGUNTA SOBRE COMO SE ESTÁ TRABAJANDO EN LOS PLANES MUNICIPALES DE DESARROLLO Y LOS MANDOS DE POLICÍA Y BUEN GOBIERNO, ASÍ COMO EN LOS REGLAMENTOS MUNICIPALES, YA QUE SON REGLAMENTOS QUE DATAN DE HACE MUCHO TIEMPO Y MUCHOS DE ELLOS INCLUSO SON VIOLATORIOS DE DERECHOS HUMANOS COMO EL DE TRÁNSITO Y OTROS DE OTRO TIPO QUE BASAN SU ACTUACIÓN EN REGLAMENTOS QUE VIOLAN DERECHOS HUMANOS. CONSIDERA QUE SE DEBEN CREAR DOS MODELOS DISTINTOS PARA CADA TIPO DE MUNICIPIO. **EL CONSEJERO PEDRO MATÍAS ARRAZOLA** AGRADECE LA INFORMACIÓN PROPORCIONADA POR LA COORDINADORA GENERAL, LIC. IRMA GONZÁLEZ. MANIFIESTA QUE A ÉL LE TOCÓ VER EL TRABAJO QUE SE REALIZA EN LA COORDINACIÓN DE FOMENTO, EN DONDE RECENTEMENTE ESTUVO TRABAJANDO EN UNO DE LOS SALONES DE LA CALLE DE ARTEAGA Y SE PUDO DAR CUENTA DE LOS DIVERSOS GRUPOS DE TRABAJO QUE SE TIENEN EN DICHA ÁREA, PUDO OBSERVAR A TODOS LOS COMPAÑEROS ENTREGADOS A REALIZAR SUS TAREAS DESDE EL MAS ALTO CARGO HASTA LOS CONDUCTORES O CHOFERES, LO CUAL LE HIZO SENTIR MUY BIEN. MANIFIESTA QUE ESO LE DA TRANQUILIDAD AL VER QUE SE ESTÁN HACIENDO COSAS POSITIVAS EN LA DEFENSORÍA. SOLICITA QUE ESTE TRABAJO SE TRADUZCA EN RECOMENDACIONES, PORQUE HAY VARIOS HECHOS QUE SE HAN PRESENTADO COMO EL TEMA DE ALBERGUES INFANTILES EN DONDE SE SIGUEN PRESENTANDO VIOLACIONES A LAS Y LOS NIÑOS Y LAS RECOMENDACIONES NO SALEN. SOLICITA NO ESPERAR A QUE SE LLEGUE A EXTREMOS MAS GRAVES PARA RECOMENDAR. AGRADECE EL TRABAJO PRESENTADO YA QUE A PESAR DE LAS LIMITACIONES PRESUPUESTALES, CUANDO SE HACE TRABAJO EN EQUIPO SE TIENEN BUENOS RESULTADOS. FELICITA EL TRABAJO Y EL APOYO QUE SE OTORGÓ A LAS Y LOS PERIODISTAS. **LA CONSEJERA MARTHA JULIA AVENDAÑO** PREGUNTA EN RELACIÓN AL FORO DE NIÑAS Y NIÑOS QUE SE REALIZÓ EN TLAXIACO, PUES CONSIDERA QUE LAS NIÑAS Y NIÑOS SON LOS MEJORES PORTADORES DEL TRABAJO DE LA DEFENSORÍA EN DERECHOS HUMANOS, PUES SON ELLOS LOS QUE LLEVAN ESE MENSAJE A SUS CASAS Y A SUS MAESTROS EN LA ESCUELA Y TRATAN DE PONERLO EN PRÁCTICA, POR LO QUE

## Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca

---

SOLICITA SE DE SEGUIMIENTO A ESTAS CAPACITACIONES PARA QUE LAS Y LOS NIÑOS SEAN DIFERENTES CIUDADANOS Y CONOZCAN QUÉ SON LOS DERECHOS HUMANOS. QUE NO SEA UNA SOLA VEZ, SINO QUE SE CONTINÚE CON ELLO. **LA CONSEJERA SARA MÉNDEZ** COMENTA QUE ESTA ES UNA LABOR TITÁNICA Y QUE RECONOCE QUE EL EQUIPO DE LA DEFENSORÍA HACE SU MEJOR ESFUERZO AUNQUE HACEN FALTA VARIOS TEMAS COMO ADICCIONES, VIOLENCIA ESCOLAR, VANDALISMO Y DISCRIMINACIÓN. COMENTA QUE EL SISTEMA ADVERSARIAL YA ENTRA EN OAXACA EN PRÓXIMAS FECHAS. EXISTEN NUEVOS RETOS Y LE DA GUSTO QUE EL EQUIPO DE LA LIC. IRMA ESTÉ EN LA APERTURA DE ENTRARLE A ESTOS NUEVOS TEMAS Y SEGUIRSE FORMANDO, PUES LOS CAPACITADORES TAMBIÉN SE DEBEN ACTUALIZAR CON LAS NUEVAS PROBLEMÁTICAS. ANIMA A QUE EL TRABAJO DE ESTA ÁREA CON LOS MUNICIPIOS SIGA ADELANTE Y SE INCORPOREN OTROS MUNICIPIOS, ELLA HA CONOCIDO EL TRABAJO QUE SE HA REALIZADO EN SAN PEDRO AMUZGOS EN DONDE FUE DIFÍCIL CONCRETARLO Y CONSIDERA MUY IMPORTANTE SE SIGA HACIENDO ESTE TRABAJO EN LOS MUNICIPIOS. COMENTA QUE EN LA MEDIDA EN QUE TODOS LOS SERVIDORES PÚBLICOS DE LOS MUNICIPIOS ENTIENDAN LA IMPORTANCIA DE LOS DERECHOS HUMANOS, EN ESA MEDIDA SE PODRÁN VER CAMBIOS DE FONDO. PREGUNTA SOBRE QUE OTROS ALIADOS TIENE EL ÁREA PARA ESTE PROGRAMA. **LA LIC. IRMA GONZÁLEZ.** MANIFIESTA QUE COMO YA SE EXPRESÓ ES MUY DIFÍCIL TENER ESTE ACERCAMIENTO CON LOS CABILLOS MUNICIPALES PERO ELLOS LO HAN LOGRADO A TRAVÉS DE OFRECERLES UN PRIMER TALLER PARA QUE CONOZCAN LO QUE SON LOS DERECHOS HUMANOS Y POSTERIORMENTE SE DIALOGA CON ELLOS PARA QUE PUEDAN TOMAR OTROS TALLERES. COMENTA QUE STA. MARÍA YUCUHITI ES UN MUNICIPIO CON EL QUE SE VA A TRABAJAR Y EN DONDE AL PRINCIPIO HABÍA UNA CIERTA RESISTENCIA. DICE QUE HAY CIERTOS ACTORES LOCALES QUE SE HAN FORMADO EN LA DEFENSORÍA Y QUE VAN A REPLICAR ESTOS TALLERES EN LOS MUNICIPIOS, ADEMÁS SE VAN COORDINANDO CON LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL Y SON ELLOS QUIENES COADYUVAN EN LA REALIZACIÓN DE LAS ACTIVIDADES. EN CUANTO A CÓMO SE EVALÚA EL TRABAJO ES A PARTIR DE LAS ACTIVIDADES QUE SE ESTÁN REALIZANDO Y EL INTERÉS DE LAS AUTORIDADES MUNICIPALES COMO EL CASO ESPECÍFICO EN LA APROBACIÓN DEL MANDO DE POLICÍA Y BUEN GOBIERNO DEL MUNICIPIO DE CUILAPAN DE GUERRERO, EL CUAL SE ELABORÓ CON UN ENFOQUE DE DERECHOS HUMANOS Y DE ESTA MANERA SE EMPIEZAN A HACER CAMBIOS QUE DE ALGUNA MANERA SIRVEN TAMBIÉN PARA EVALUAR LOS RESULTADOS. OTRA FORMA DE EVALUARLOS ES LA DISMINUCIÓN DE QUEJAS Y TAMBIÉN EL AUMENTO DE QUEJAS. SOBRE LOS MUNICIPIOS QUE SE RIGEN POR SISTEMAS NORMATIVOS INTERNOS, SE ESTÁN HACIENDO ALGUNOS ACERCAMIENTOS CON MUNICIPIOS INDÍGENAS PARA CONSTRUIR UNA GUÍA DE CÓMO TRANSMITIR LOS CONOCIMIENTOS Y CÓMO ELLOS APLICAN SUS SISTEMAS NORMATIVOS RESPETANDO LOS DERECHOS HUMANOS. APENAS SE ESTÁ CONSTRUYENDO ESTE PROGRAMA PARA PODERLO PONER EN MARCHA. SOBRE EL COMENTARIO DE LA CONSEJERA SARA, COMENTA QUE SANTA INÉS DEL MONTE SE ESTÁ TRABAJANDO SOBRE EL COMPORTAMIENTO DE LOS JÓVENES PARA OBSERVAR SU IDENTIDAD Y CON LAS AUTORIDADES PARA TOCAR LOS TEMAS DE NO DISCRIMINACIÓN, DERECHOS DE LAS MUJERES, NIÑOS, DISCAPACITADOS, ETC. TAMBIÉN INFORMA QUE SE ACABAN DE INICIAR TALLERES PARA EL PERSONAL DE LA DEFENSORÍA SOBRE EQUIDAD DE GÉNERO EN COORDINACIÓN CON LA DEFENSORÍA ESPECIALIZADA DE EQUIDAD DE GÉNERO. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** SE SUMA A LAS FELICITACIONES Y COLMINA AL EQUIPO DE TRABAJO DE LA COORDINACIÓN DE FOMENTO A LA CULTURA DE LOS DERECHOS HUMANOS A QUE CONTINÚE CON ESTOS TRABAJOS, LO CUAL NO SE HA PODIDO DIFUNDIR DE LA MANERA QUE SE DEBERÍA POR FALTA DE PRESUPUESTO. MANIFIESTA QUE FALTAN ALGUNOS TEMAS COMO LA REVISIÓN DE REGLAMENTOS MUNICIPALES QUE EN ALGUNOS CASOS SON VIOLATORIOS DE DERECHOS HUMANOS. PIDE SE ANALICEN ALGUNOS. COMENTA QUE MUCHAS VECES LOS PRESIDENTES MUNICIPALES SIENTEN COMO UNA AMENAZA EL

# Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca

---

ACERCAMIENTO DE LOS DERECHOS HUMANOS O EXPRESAN SU EXTRAÑAMIENTO PORQUE LA DEFENSORÍA INTERVIENE. SE HA VISTO COMO LOS PRESIDENTES MUNICIPALES LAMENTAN LA INTERVENCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS, POR ESO ES IMPORTANTE QUE LOS AYUNTAMIENTOS CONOZCAN SOBRE LA PREVENCIÓN DE VIOLACIONES A DERECHOS HUMANOS PARA EVITAR SER RECOMENDADOS. AGOTADO EL TEMA SOLICITA A LA SECRETARÍA TÉCNICA CONTINUAR CON EL SIGUIENTE PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA. **LA SECRETARÍA TÉCNICA SYLVIA BUSTAMANTE.** **PUNTO 5. PRESENTACIÓN DE LA PROPUESTA DE INICIATIVA DE LEY SOBRE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD QUE TRABAJÓ LA DEFENSORÍA EN COORDINACIÓN CON DIVERSAS INSTITUCIONES Y ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL, LA CUAL FUE PRESENTADA AL CONGRESO DEL ESTADO.** SOLICITA AL LIC. JOSÉ JUAN JULIÁN, DIRECTOR DE POLÍTICAS PÚBLICAS PASAR A LA MESA PARA SU PRESENTACIÓN. EL LIC. JOSÉ JUAN JULIÁN DA LECTURA A LA PRESENTACIÓN DE LA INICIATIVA EN COMENTO, MISMA QUE SE ADJUNTA A LA PRESENTE ACATA COMO **ANEXO 2.** CONCLUIDA LA LECTURA MENCIONA QUE YA SE ENCUENTRA EN COMISIÓN DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS EL DOCUMENTO PERO TODAVÍA NO SE HA DISCUTIDO Y APROBADO. COMENTA QUE HA SIDO UNA EXPERIENCIA MUY IMPORTANTE PARA LA DEFENSORÍA PARTICIPAR EN ESTA INICIATIVA Y QUE LES HA DEJADO UN GRAN CONOCIMIENTO DEL TEMA. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** PREGUNTA A LAS Y LOS CONSEJEROS SI SE TIENE ALGUNA PREGUNTA O COMENTARIO SOBRE ESTA PRESENTACIÓN. NO HABIENDO COMENTARIOS POR PARTE DE LAS Y LOS CONSEJEROS, MANIFIESTA QUE QUIERE RECONOCER EL TRABAJO QUE REPRESENTA EL ELABORAR UNA LEY DE ESTA NATURALEZA Y AL MISMO TIEMPO EL VISIBILIZAR DESDE ESTA TRIBUNA LA URGENCIA DE QUE SE APRUEBE DICHA LEY Y QUE NO SE QUEDA PENDIENTE COMO MUCHAS OTRAS EN EL CONGRESO. COLMINA A TODOS LOS LEGISLADORES A QUE SE SENSIBILICEN DE ESTA NECESIDAD DE URGENCIA PARA QUE SE LEGISLE EN FAVOR DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD EN EL ESTADO. COMENTA QUE LE PARECE MUY IMPORTANTE QUE SE RECONOZCA COMO SUJETOS DE DERECHOS A LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD COMO LO ESTABLECE ESTA INICIATIVA, PUES ESTO CAMBIA TOTALMENTE EL PARADIGMA JURÍDICO PARA ELLAS. SOLICITA A LOS COMUNICADORES Y PERIODISTAS PARA QUE APOYEN EN UNA CAMPAÑA DE VISIBILIZACIÓN SOBRE LA URGENCIA Y NECESIDAD DE QUE ESTE TIPO DE LEYES SE APRUEBEN POR PARTE DEL CONGRESO. **EL LIC. JOSÉ JUAN JULIÁN** AGRADECE EL APOYO Y EL TRABAJO DE LAS COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS, INSTITUCIONES Y ORGANIZACIONES QUE APOYARON ESTE PROYECTO. **LA CONSEJERA SARA MÉNDEZ MORALES** COMENTA QUE ES PARTE DE LAS ATRIBUCIONES DE LA DEFENSORÍA PRESENTAR Y PROPONER LEYES O REFORMAS Y PREGUNTA SI SE ESTÁN TRABAJANDO OTROS PROYECTOS EN ESTE SENTIDO Y CUALES SON. **EL LIC. JOSÉ JUAN JULIÁN** MANIFIESTA QUE SE ESTÁ TRABAJANDO SOBRE LA PROPUESTA DE INICIATIVA DE REFORMA DE LA CONSTITUCIÓN ESTATAL. COMENTA QUE YA EXISTE UN PROYECTO DE LA DEFENSORÍA EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS Y SE ESTÁ CONVOCANDO A ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL PARA QUE LA CONOZCAN Y ENRIQUEZCAN PARA POSTERIORMENTE PRESENTAR LA INICIATIVA DE MANERA INTEGRAL. TAMBÍEN SE TIENE EL PROYECTO DE TRABAJAR CON LOS MUNICIPIOS SOBRE LOS BANDOS DE POLICÍA E INCLUIR LA PERSPECTIVA DE DERECHOS HUMANOS. A PARTIR DE LA EXPERIENCIA QUE SE TUVO EN CUILAPAN DE GUERRERO, SE ESTÁ BUSCANDO UNA ESTRATEGIA PARA UTILIZAR LA EXPERIENCIA QUE SE TUVO, PARA PODERLO REPLICAR EN OTROS MUNICIPIOS. ADICIONALMENTE SE ESTÁ TRABAJANDO EN MATERIA DE POLÍTICAS PÚBLICAS SOBRE EL SISTEMA PENITENCIARIO, ASÍ COMO SOBRE TRANSPORTE PÚBLICO ENTRE OTRAS. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** AGRADECE LA INFORMACIÓN PROPORCIONADA POR EL LIC. JOSÉ JUAN JULIÁN Y SOLICITA A LA SECRETARÍA TÉCNICA CONTINUAR CON EL ORDEN DEL DÍA. **LA SECRETARÍA TÉCNICA SYLVIA BUSTAMANTE.** **EL PUNTO 6 SON LOS ASUNTOS GENERALES,** LOS CUALES SE ABREN PARA QUE LAS SEÑORAS Y SEÑORES CONSEJEROS QUE DESEEN HACER USO DE LA PALABRA, SE SIRVAN LEVANTAR LA MANO. **LA**

**CONSEJERA MARTHA JULIA AVENDAÑO CÓRDOVA** MANIFIESTA QUE QUIERE HACER UNA PROPUESTA SOBRE LAS MUJERES INTERNAS O EN RECLUSIÓN. DE LECTURA A SU PROPUESTA LA CUAL SE ADJUNTA A LA PRESENTE ACTA COMO **ANEXO 3**. MANIFIESTA QUE ESTÁ SEGURA QUE LA RECOMENDACIÓN QUE LA DEFENSORÍA HA EMITIDO AL PENAL DE TANIVET CONTEMPLA ALGUNA DE ESTAS PROPUESTAS PERO QUIERE DEJARLO CLARO. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** MANIFIESTA QUE LA PROPUESTA QUE HACE LA CONSEJERA LE PARECE MUY INTERESANTE EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS. INSTRUYE A LA DIRECCIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS PARA QUE RETOME ESTOS CONCEPTOS. MANIFIESTA QUE ESTAMOS LEJOS DE TENER LOS PRINCIPIOS QUE EN ESTA PROPUESTA SE MENCIONAN. EN OAXACA LOS RECLUSORIOS TIENEN DIVERSAS VIOLACIONES GRAVES A LOS DERECHOS HUMANOS. EN LA DEFENSORÍA SE HA HECHO UN TRABAJO IMPORTANTE EN LO QUE CORRESPONDE AL PENAL DE TANIVET, SIN EMBARGO NO SE VE QUE LAS AUTORIDADES ENTIENDAN QUE DENTRO DE LOS CENTROS PENITENCIARIOS EL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS SON MEDIDAS NECESARIAS PARA LA CONVIVENCIA INTERNA Y PARA LA SEGURIDAD DE LOS PROPIOS RECLUSOS. MANIFIESTA QUE SE SEGUIRÁ INSISTIENDO EN ESTA LAMENTABLE REALIDAD Y QUEDA LA RESPONSABILIDAD DE SEGUIR TRABAJANDO EN ESTE TEMA, DESDE LAS 2 ÁREAS DE LA DEFENSORÍA. **LA CONSEJERA SARA MENDAZ** COMENTA QUE YA SE CUMPLE UN AÑO MAS DE ACTIVIDADES DE LA DEFENSORÍA Y PREGUNTA SI YA SE TIENE UNA FECHA PROBABLE PARA LA PRESENTACIÓN DEL III INFORME DE ACTIVIDADES. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** MANIFIESTA QUE EN RELACIÓN A ESA PREGUNTA LA DEFENSORÍA SE ENCUENTRA EN LA ETAPA DE INTEGRACIÓN DE LA INFORMACIÓN POR PARTE DE LAS ÁREAS Y A LA BREVEDAD SE PROPONDRÁN ALGUNAS FECHAS PARA HACER COINCIDIR LAS AGENDAS DEL CONSEJO Y LA DEFENSORÍA. POR OTRO LADO COMENTA QUE EN LA SESIÓN PASADA SE HIZO EL COMPROMISO DE QUE EN 10 DÍAS SE EMITIRÍA UNA RECOMENDACIÓN PARA EL CASO DE LAS PERSONAS DESPLAZADAS DE VALLE DEL RÍO EN LA REGIÓN TRIQUI DE LA MIXTECA PERO NO SE GENERARON LAS CONDICIONES PARA VISITAR A LAS PERSONAS, POR PROBLEMAS DENTRO DE LA COMUNIDAD, POR LO QUE SE SOLICITÓ ESPERAR A QUE EXISTAN LAS CONDICIONES Y SE PUEDA DAR ESTA VISITA PARA PODER ESTAR EN CONDICIONES DE EMITIR LA RECOMENDACIÓN. **EL CONSEJERO PEDRO MATÍAS** PREGUNTA CUAL ES EL ESTADO QUE GUARDA LA RECOMENDACIÓN QUE SE EMITIÓ PARA SAN JUAN COTZOCÓN PORQUE YA SE CUMPLIÓ UN AÑO Y QUIERE SABER QUE PASÓ Y EN QUE CONDICIONES ESTÁ. ES MUY IMPORTANTE QUE SE DE EL SEGUNDO PASO Y SE TURNÉ A LA SALA CONSTITUCIONAL PORQUE ESTA INSTANCIA SOLO ESTÁ PARA DARLE TRABAJO A LOS AMIGOS DEL GOBERNADOR Y DEL PRESIDENTE DEL TRIBUNAL. ES IMPORTANTE SABER EL SEGUIMIENTO QUE SE TIENE A TODAS LAS VIOLACIONES QUE SE DIERON EN ESTE CASO. POR OTRO LADO PREGUNTA SOBRE LAS RECOMENDACIONES QUE ESTÁN POR SALIR SOBRE LOS ALBERGUES Y CASAS HOGAR PORQUE LA DEFENSORÍA PUEDE CONVERTIRSE EN CÓMPlice DE COSAS MAS GRAVES SI NO ACTÚA A TIEMPO. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** CALVO MANIFIESTA QUE EN EL CASO DE SAN JUAN COTZOCÓN SE HAN PRESENTADO PRUEBAS PARCIALES DE CUMPLIMIENTO CON LAS CUALES LA DEFENSORÍA NO ESTÁ DE SATISFACCIÓN. COMENTA QUE ES FUNDAMENTAL QUE SE COMPLETE Y QUE SE AGOTEN LOS MECANISMOS PERO NO SE HAN REMOVIDO LOS FACTORES DE RIESGO QUE PODRÍAN GENERAR UN RETORNO PACÍFICO UNA VEZ EXISTIENDO LAS ORDENES DE APRENSIÓN. INFORMA QUE ESTÁ POR VENCER EL TÉRMINO DE LA APORTACIÓN DE PRUEBAS. EN CASO DE NO RECIBIRSE, SE DARÁ POR NO CUMPLIDA LA RECOMENDACIÓN Y EN ESE CASO ESTARÁN EN SU DERECHO DE ACUDIR A LOS OTROS MECANISMOS. RESPECTO AL OTRO CASO DE ALBERGUES SE HAN IDENTIFICADO GRAVES ABUSOS, SOLO SE ESTÁ EN ESPERA DE QUE LA PROCURADURÍA PUEDA AVANZAR EN LAS INVESTIGACIONES PARA NO ESTROPEARLAS Y PODER EMITIR LA RECOMENDACIÓN. DE NO TENER UNA RESPUESTA CONCRETA DE AVANCES, ENTONCES SE VISIBILIZARA Y VALORARA QUE ES LO MAS CONVENIENTE EN ESTE CASO. **EL CONSEJERO PEDRO**

**MATÍAS** MANIFIESTA QUE SI YA PASÓ UN PERÍODO PERTINENTE Y NO HAY RESPUESTA DE LA AUTORIDAD, QUÉ SE ESTÁ ESPERANDO PARA ACTUAR. CONSIDERA QUE LA DEFENSORÍA DEBE PONER UN PLAZO PERTINENTE PARA QUE SE CUMPLA Y SEGUIR HACIENDO LA PRESIÓN A LA AUTORIDAD PARA QUE DE RESULTADOS, PORQUE SI NO SE VAN A PASAR UNO O DOS AÑOS SIN QUE SE PUEDA ACTUAR. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** MANIFIESTA QUE ESTÁ DE ACUERDO CON ESTE COMENTARIO PERO EN ESTE CASO LA DEFENSORÍA FUNGIÓ COMO DENUNCIANTE Y NO PUEDE CAER EN COMPLICIDAD, PERO POR OTRO LADO NO SE PUEDE PERMITIR QUE MIENTRAS LAS AUTORIDADES VAN LENTAS SE SIGAN SUFRRIENDO ESTAS VEJACIONES. SE TRASLADA EL ASUNTO AL ÁREA CORRESPONDIENTE PARA QUE SE CONOZCAN HOY MISMO LOS AVANCES. **EL CONSEJERO BERNARDO RODRÍGUEZ** MANIFIESTA QUE EN RELACIÓN A LA ALERTA TEMPRANA PARA LOS SERVICIOS DE SALUD DE OAXACA QUE LA DEFENSORÍA YA EMITIÓ. LE PARECE PERVERSA LA POSICIÓN DEL SINDICATO CON EL ARGUMENTO DE EXIGIR MEJORAS QUE PUEDEN SER JUSTIFICABLES PERO QUE ESTÁN VIOLANDO UNA SERIE DE DERECHOS DE LA CIUDADANÍA AL NO PROPORCIONAR EL SERVICIO. LA PREGUNTA ES CUÁL ES LA SITUACIÓN DE LA ALERTA SI YA SE TUVO UNA RESPUESTA POR PARTE DE LA AUTORIDAD. SI NO ES ASÍ, SE DEBE RETOMAR EL CASO PARA QUE LA AUTORIDAD DE RESPUESTA. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** COMENTA QUE COMO TODO EN LA SECRETARÍA DE SALUD DEL ESTADO ES LENTO. EN LA ATENCIÓN, EN LA CALIDAD DEL SERVICIO Y TAMBIÉN PARA RESPONDER SITUACIONES URGENTES COMO LA ALERTA TEMPRANA. MANIFIESTA QUE NO HA HABIDO NINGUNA RESPUESTA POR PARTE DE LA SECRETARÍA DE SALUD. COINCIDE PLENAMENTE QUE BAJO NINGUNA CIRCUNSTANCIA ES LEGAL QUE UN SINDICATO ADUCIENDO CON JUSTA RAZÓN DE UNA SERIE DE ANOMALÍAS VIOLE EL DERECHO A LA SALUD DE LA CIUDADANÍA. CONSIDERA QUE NO ES SOLO UNA VIOLACIÓN DE DERECHOS HUMANOS SINO TAMBIÉN DE CIERTOS DELITOS PREVISTOS EN LOS CÓDIGOS PENALES. SE ESTÁ EN EL DESLINDÉ DE RESPONSABILIDAD DE LOS FUNCIONARIOS, QUE SE TRADUZCA EN UN LEGAJO DE INVESTIGACIÓN PARA VER CUAL ES LA RESPONSABILIDAD QUE CADA UNO DE ELLOS TIENE. CONSIDERA QUE HAY UNA CRISIS EN TODOS LOS ASPECTOS DE LOS SERVICIOS QUE BRINDA LA SECRETARÍA DE SALUD, DESDE LOS MEDICAMENTOS, LA FALTA DE INSUMOS, LA ATENCIÓN CON CALIDAD Y CALIDEZ Y UNA SERIE DE NEGLIGENCIAS, FALTA DE CONDICIONES EN LA INFRAESTRUCTURA DE LOS HOSPITALES. POR EJEMPLO LO QUE SE VENTILO EN MEDIOS NACIONALES COMO EL HOSPITAL DE LOS LOXICHA QUE FUE CONSTRUIDO EN TERRENO DEL PRESIDENTE MUNICIPAL Y QUE AHORA ES CANDIDATO A DIPUTADO. SOLICITARA AL SECRETARIO DE SALUD CUAL ES LA RESPUESTA. REALMENTE ES UN TEMA QUE PREOCUPA MUCHO. **EL CONSEJERO PEDRO MATÍAS** DICE QUE SI HUBO ALERTA TEMPRANA Y MEDIDAS CAUTELARES, YA ES TIEMPO DE QUE SE PRESIONE AL GOBERNADOR Y A SU SUBORDINADO, PARA QUE ATIENDA ESTA PROBLEMÁTICA Y RESPONDA A LA ALERTA QUE LA DEFENSORÍA YA EMITIÓ. MANIFIESTA QUE POR OTRO LADO HAY RECOMENDACIONES POR PARTE DE LA CNDH POR LOS CASOS ANTERIORES DE MUJERES QUE DIERON A LUZ EN LA CALLE, ENTONCES CONSIDERA QUE YA ES NECESARIO QUE SE HAGA UN INFORME ESPECIAL POR PARTE DE LA DEFENSORÍA PARA QUE SE DE UN DIAGNÓSTICO DE ESTA CRISIS DE SALUD QUE SE TIENE. PORQUE SE FESTEJA EL 50 ANIVERSARIO DEL HOSPITAL CIVIL EN LUGAR DE DAR RESPUESTA A LA PROBLEMÁTICA INTERNA QUE YA SE MANIFIESTA A LA RECOMENDACIÓN. HACE UN LLAMADO AL SINDICATO DE SALUD, SUS NECESIDADES SON MUCHAS SI, PERO NO SE PUEDE LOGRAR A COSTA DE LA VIDA DE LAS PERSONAS. COMENTA QUE SI FUERA UNA CUESTIÓN DE LA TUBERÍA O MEDICAMENTOS, SE ENTENDERÍA, PERO AQUÍ SE ESTÁ HABLANDO DE VIDAS Y SU LUCHA TERMINA SIENDO CRIMINAL. COINCIDE CON EL DEFENSOR QUE ES UNA PERVERSIDAD QUE DEBE DETENERSE DE INMEDIATO. **LA CONSEJERA SARA MÉNDEZ** MANIFIESTA QUE SOBRE ESTE TEMA ES MUY IMPORTANTE QUE SE DE INFORMACIÓN A LA POBLACIÓN PORQUE HAY COMUNIDADES QUE NO SABEN COMO SE DA EL CONTAGIO DE CIERTAS ENFERMEDADES COMO ES EL CASO DEL

# Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca

---

CHIKUNGUNYA Y SE CORRE EL RIESGO DE QUE ESTO SE PROPAGUE. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** COMENTA QUE EFECTIVAMENTE ES MUY IMPORTANTE ESTE TEMA EN RELACIÓN AL BROTE QUE TRANSMITE ESTE MOSCO. MANIFIESTA QUE SE SOLICITARÁ A LA SECRETARÍA DE SALUD INFORME CUALES SON LOS MECANISMOS QUE SE ESTÁN IMPLEMENTANDO SOBRE ESTE BROTE, CUAL ES LA CAMPAÑA QUE SE ESTÁ REALIZANDO PARA INFORMAR A LA POBLACIÓN SOBRE LA ENFERMEDAD QUE TRANSMITE ESTE MOSCO. COMENTA QUE SE HARÁ TODO LO POSIBLE PARA QUE SE GENERE INFORMACIÓN. MANIFIESTA QUE NO SE TIENE UNA ALERTA TEMPRANA SOBRE ESTE CASO Y YA NO CABE AHORA PORQUE YA SE TIENE LA CRISIS PERO SE SOLICITARA INFORMACIÓN, INDEPENDIENTEMENTE DE QUE ESTE ASUNTO SE CONCATENA CON LA ALERTA TEMPRANA POR EL OTRO CASO. **LA CONSEJERA SARA MÉNDEZ** DICE QUE EL CHIKUNGUNYA, ACABA DE ESTAR EN LA REGIÓN DEL ISTMO Y LA GENTE NO SABE QUE SE TRANSMITE POR UN MOSCO. COMENTA QUE HAY UNA FALTA DE INFORMACIÓN A LA CIUDADANÍA Y UNA FALTA DE ATENCIÓN HACIA LAS PERSONAS. RETOMA OTRO TEMA PENDIENTE COMO ES EL TEMA DE LA CONSULTA A LAS COMUNIDADES, EL CUAL SIGUE SIENDO VIGENTE PARA OAXACA Y SOLICITA SE RETOME EL TEMA EN LA REGIÓN DEL ISTMO POR LAS EÓLICAS Y EN VALLES CENTRALES SOBRE LA CONSULTA PARA EL CASO DE LA VEDA DEL AGUA. SUPONE QUE HAY OTROS TEMAS DE CONSULTA COMO LAS PRESAS Y LAS MINAS Y CONSIDERA QUE LA DEFENSORÍA TIENE QUE DAR SEGUIMIENTO A ESTOS TEMAS. **EL CONSEJERO PRESIDENTE ARTURO PEIMBERT** COMENTA QUE SE TOMA NOTA DE LA RECOMENDACIÓN Y RETOMA EL TEMA SOBRE LA CRISIS DE SALUD QUE SE VIVE. MANIFIESTA QUE SE SOLICITARA A LA SECRETARÍA DE SALUD FEDERAL PARA QUE EN VÍAS DE COLABORACIÓN CONOZCA DE LA PREOCUPACIÓN DE LA DEFENSORÍA POR EL CASO DEL CHIKUNGUNYA Y LA CRISIS CON EL SINDICATO Y TAMBIÉN PARA VER SI LA CNDH PUEDE RETOMAR EL CASO O QUE LA DEFENSORÍA PUEDA PONER LA QUEJA SOBRE ESTA CRISIS DE SALUD ANTE LA CNDH. AGOTADOS LOS TEMAS Y NO HABIENDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SIENDO LAS 11 HORAS CON 45 MINUTOS SE DA POR TERMINADA LA SESIÓN ORDINARIA DE CONSEJO CORRESPONDIENTE AL DÍA DE HOY.

C. ARTURO DE JESÚS PEIMBERT CALVO  
CONSEJERO PRESIDENTE

C. HÉCTOR LORENZO ESTRADA  
CONSEJERO CIUDADANO

C. SARA PILAR MÉNDEZ MORALES  
CONSEJERA CIUDADANA

C. PEDRO MATÍAS ARRAZOLA  
CONSEJERO CIUDADANO

C. JOSÉ BERNARDO RODRÍGUEZ ALAMILLA  
CONSEJERO CIUDADANO.

C. MARTHA JULIA AVENDAÑO CÓRDOVA

CONSEJERA CIUDADANA